

abad ke-19 M.

Gerakan pembaharuan di Indonesia ini muncul di luar Jawa, yaitu Minangkabau dan Sumatera Barat yang dipimpin dan dipelopori oleh Haji Miskin dan kawan-kawannya setelah kembalinya dari Mekkah pada awal abad ke-19. Kemudian pada akhir abad ke-19 gerakan pembaharuan ini juga masih di luar Jawa di pelopori oleh Thahir Jalaluddin, yang diikuti selanjutnya oleh Muhammad Jamil Jambek, Abdullah Ahmad dan Abdul Karim Amrullah.

Sudah menjadi kebiasaan, bahwasanya gerakan pembaharuan yang dilontarkan oleh tokoh-tokoh di atas mendapatkan reaksi dan perlawanan yang keras oleh kelompok yang tidak menerimanya, antara lain Sayyid Zaini dan Syeh Yusuf Nabhani. Kedua kelompok ini akhirnya terjadi perdebatan dan adu argumentasi yang serius di dalam segala aspek yang menyangkut persoalan agama, bahkan mereka antara kelompok pembaharu dan tradisional tidak saling mengejek, mencela dan mencaci maki, terutama dalam masalah khilafiyah (*furu'*) sehingga hilang dan lenyaplah rasa kesetiakawanan, kerukunan dan ukhuwah Islam di tengah-tengah masyarakat.

Selain di luar Jawa, gerakan pembaharu Islam kembali kepada Alqur'an dan Hadits Nabi juga muncul di Jawa yang dipimpin dan dipelopori oleh KH Ahmad Dahlan (ulama Yogyakarta), sepulangny dari Mekkah pada tahun 1902.

Kemudian tepatnya pada tahun 1912, bahwa gagasan-gagasan pembaharuan Islam yang berubah ia lontar tengah-tengah masyarakat beliau wujudkan dengan mendirikan organisasi sosial keagamaan yang diberi nama "Muhammadiyah" (paham yang mengikuti ajaran Nabi Muhammad SAW).

Selain Muhammadiyah, organisasi Islam lain yang menyatakan dirinya sebagai pembaharu dalam Islam, adalah Al-Irsyad, yang didirikan dan dipimpin oleh Ahmad Syurkati pada tahun 1914 dan persis (Persatuan Islam) yang didirikan dan dipimpin oleh A. Hasan pada tahun 1923.

Semua organisasi Islam yang mengatasnamakan pembaharuan dalam Islam tersebut di atas, menyerang keras orang-orang Islam yang mengikuti madzhab dan melarang mereka (orang-orang Islam) bertaqlid, menentang bid'ah, ziarah kubur dan lain sebagainya yang merupakan ajaran para ulama salaf, bahkan mereka dengan suara yang lantang dan bahasa yang kasar membodoh-bodohkan para ulama dan kaum muslimin Indonesia yang selama ini menganut madzhab. Serangan itu dilancarkan melalui mimbar-mimbar umum, majalah-majalah maupun pertemuan-pertemuan lain.

Sudah barang tentu sikap semacam itu kurang disenangi oleh para ulama pesantren. Bagi mereka (ulama pesantren), bahwa persatuan dan kesatuan umat Islam jauh lebih penting dijaga keutuhannya daripada mempersoalkan masalah-masalah yang sulit dikompromikan, dikarenakan adanya perbedaan persepsi yang menonjol antara mereka bersama (kaum pembaharu dan ulama).

Berpijak dari situlah, maka para ulama pesantren menggelar persatuan secara menyeluruh dengan mengajak segenap organisasi Islam tanpa melihat bendera masing-masing, agar mengabaikan masalah-masalah furuiyah yang berkembang pada waktu itu. Akan tetapi ajakan tersebut ditolak oleh kaum pembaharu dengan mengatakan secara lantang, bahwa mereka (para ulama) sengaja bermaksud untuk merintangai usaha dan gerakan kelompok pembaharu dalam menegakkan ajaran-ajaran Islam yang murni, yaitu kembali kepada Alqur'an dan Sunnah Nabi Muhammad SAW.

Bagi ulama pesantren kembali kepada Alqur'an dan Sunnah Nabi sah-sah saja tidak menjadi persoalan, akan tetapi sejauh mana potensi dan instrumen (alat) yang kita miliki untuk memberikan interpretasi dan eksplanasi (penafsiran dan penjelasan) tentang segala aspek yang ada dalam Alqur'an dan Hadits Nabi Muhammad SAW. Dalam hal ini para ulama meskipun merasa mampu untuk berbuat ke sana sebagaimana yang kelompok di-

bangkan dan dilaksanakan oleh warga nahdliyin, karena pada "tujuan" anggaran dasar Nahdlatul Ulama pasal 4 (empat) telah disebutkan, bahwa berlakunya ajaran Islam di tengah-tengah warga nahdliyin harus berhaluan Ahlunnah wal Jama'ah.

Karena itu, Nahdlatul Ulama (NU) dalam pertumbuhan dan perkembangannya tetap eksis dan sangat berhati-hati dalam mengembangkan ajaran Ahlunnah wal Jama'ah sebagai aqidah (tauhid) yang tidak dapat diubah dalam menjalankan Syari'at Agama Allah. Meskipun banyak paham (aliran) lain yang berkembang untuk merusak tatanan yang mapan dari kepentingan ajaran Ahlunnah wal Jama'ah itu sendiri.

Itulah sebabnya, maka untuk memantapkan ajaran Ahlunnah wal Jama'ah di kalangan warga nahdliyin, dibutuhkan bimbingan dan pembinaan secara intensif dari para ulama, karena tanpa adanya bimbingan dan pembinaan dari para ulama tersebut akan dikhawatirkan bermunculan insan-insan yang tidak bertanggung jawab terhadap kelangsungan ajaran Ahlunnah wal Jama'ah.

Dalam mempertahankan dan mengembangkan ajaran Ahlunnah wal Jama'ah, para ulama Nahdlatul Ulama bukan saja mengadakan pembinaan ke dalam (warga nahdliyin), akan tetapi mereka berbuat dan berkampanye secara intensif dan kontinyu untuk mensosialisasikan ajaran tersebut sampai di Timur Tengah.

Hal ini dibuktikan, bahwasannya setelah terbentuknya Jam'iyah Nahdlatul Ulama, NU mengirim utusan khususnya kepada Raja Saud dengan permohonan agar diperlakukan kemerdekaan (kebebasan) di Tanah Suci menjalankan salah satu dari empat madzhab, yakni Hanafi, Maliki, syafi'i dan Hambali dan tetap diramaikan tempat bersejarah.

Akhirnya, permohonan tersebut dikabulkan oleh Raja Saud dengan dikirimkannya jawaban secara tertulis kepada Pengurus Besar Nahdlatul Ulama, tertanggal 23 Dzulhijjah 1347 H atau bertepatan tanggal 13 Juni 1928 M, dengan nomer surat 2028 yang isinya antara lain :

(plural = Inggris) dari kata tunggal (mufrad = bahasa Arab) “alim” yang artinya para cendekiawan, cerdas pandai, intelek, ilmuwan dan lain sebagainya yang merupakan kata sinonim. Jadi kata Nahdlatul Ulama berarti kebangkitan para cendekiawan dan sejenis makna tersebut di atas. Akan tetapi dalam kamus sehari-hari orang-orang NU yang cukup populer di kalangan masyarakat, kata Nahdlatul Ulama cukup diterjemahkan dengan makna kebangkitan ulama (Ulama NU).

Sedangkan Nahdlatul Ulama secara terminology, adalah gerakan dan kebangkitan yang dilaksanakan oleh para ulama nahdliyin (NU), yang baraqidah menurut Ahlussunnah wal Jama'ah dan mengikuti salah satu madzhab empat yaitu Hanafi, Maliki, Syafi'i, dan Hambali.

Gerakan dan kebangkitan yang dilaksanakan oleh para ulama nahdliyin tersebut karena dilatarbelakangi dengan pengalaman yang ada, bahwa para ulama Ahlussunnah wal Jama'ah telah melihat adanya kongres-kongres Al-Islam (kongres khilafah) Indonesia dikuasai oleh golongan anti madzhab yang sering disebut sebagai golongan wahabi dan dalam tahun 1925 mereka mendengar bahwa kongres-kongres Al-Islam Indonesia itu telah memutuskan hendak mengirim tokoh-tokoh yang beraliran Wahabi sebagai wakil umat Islam Indonesia di Kongres Islam sedunia yang akan diadakan di Hijaz pada tahun 1926. Kejadian ini rupanya sangat mencemaskan ulama-ulama Ahlussunnah wal Jama'ah karena tidak satupun yang diajak serta atau dipilih sebagai anggota utusan.

Kecemasan yang terjadi ini menjadi salah satu alasan para ulama Ahlussunnah wal Jama'ah untuk bangkit mengadakan suatu pertemuan para alim Ulama terkemuka di Surabaya pada tanggal 16 Rajab 1344 H, atau bertepatan tanggal 31 Januari 1926 M. Pertemuan yang merupakan peristiwa amat penting dalam sejarah Islam ini dipimpin langsung oleh KH Hasyim Asy'ari dan KH Abdul Wahab Hasbullah, dengan dihadiri oleh KH Bisri Syamsuri (Denanyar Jombang), KH Asnawi (Kudus), KH Ma'shum (Lasem), KH Ridwan (Semarang), KH Nahrawi (Malang),

Dengan segala kemampuannya, Tebuireng kemudian menjadi “pabrik” pencetak kiai. Sehingga pemerintah Jepang buru-buru sibuk mendata jumlah kiai di Jawa yang dibikin di Tebuireng ini. Pada tahun 1942 Sambu Beppeng (gestapo Jepang) berhasil menyusun data tentang jumlah kiai di Jawa. Diperlihatkan oleh Jepang, bahwa pada tahun itu (1942) jumlah ulama atau kiai di Jawa mencapai dua puluh lima ribu kiai. Kesemuanya *made in* Tebuireng .

Dengan demikian kita bisa melihat dari sini, bahwa betapa besar pengaruh Tebuireng dalam pengembangan dan penyebaran Islam di Jawa pada awal abad XX. Ribuan kiai di Jawa hampir seluruhnya hasil didikan Tebuireng, karena itu tidaklah heran bila kemudian tumbuh juga ribuan pesantren dipimpin para kiai yang gigih mempertahankan madzhab, yang akhirnya berada dalam satu barisan “Nahdlatul Ulama”. Semua itu dapat dipahami sebagai hasil pengabdian Hadratus Syekh KH Muhammad Hasyim Asy’ari dalam perjalanan yang cukup panjang.

Pengabdian KH Muhammad Hasyim Asy’ari bukan saja terbatas dalam dunia pesantren, melainkan juga pada bangsa dan negara. Sumbangan beliau dalam membangkitkan semangat nasionalisme dan patriotisme di saat jiwa bangsa sedang terbelenggu penjajah, tidaklah bisa diukur dengan angka dan harta. Memang cukup sulit mengelompokkan mana yang pengabdian terhadap agama, dan yang mana pula pengabdian beliau terhadap bangsa dan negara. Sebab ternyata kedua unsur itu saling memadu dalam diri Kiai Hasyim. Di satu pihak beliau sebagai pencetak ribuan ulama atau kiai di seluruh Jawa, di lain pihak beliau sering ditemui tokoh-tokoh pejuang nasional seperti Bung Tomo maupun Jendral Sudirman dalam rangka perjuangan mengusir penjajah.

Karena sikap dan sifat kepahlawanan serta keulamaannya tumbuh dengan subur maka tidak henti-hentinya pemerintah kolonial berusaha membujuknya. Pada tahun 1937 misalnya, pernah datang kepadanya seorang amtenar utusan Hindia Belanda bermaksud memberikan tanda jasa berupa “bintang” terbuat dari

dalam memulai gerakan bawah tanah untuk menentang dan menghancurkan Jepang.

Gerakan bawah tanah ini agaknya menjadikan nyali telinga pemerintah Jepang semakin keder, sehingga tepatnya pada tanggal 6 Sya'ban 1361 H, atau 18 Agustus 1942 M -4 bulan di penjara- KH Muhammad Hasyim Asy'ari dibebaskan dari penjara.

Oleh karena itu, pemerintah Jepang pada perkembangan selanjutnya agaknya menyadari, bahwasannya tindakannya yang mem-babi buta terhadap para ulama terutama KH Hasyim Asy'ari tambah menjauhkan dari rakyat. Sebab itu dalam pertemuan di Jakarta Gun-seikan meminta maaf atas kesalahannya karena kurang memahami sikap hidup umat Islam, dan setelah itu memberikan kesempatan kepada NU dan Muhamadiyah untuk aktif kembali.

Selain daripada mengembangkan ilmu pesantren Tebuireng dan perjuangannya melawan Hindia-Belanda dan Jepang, maka KH Hasyim Asy'ari banyak lagi jasanya. Di antaranya adalah turut membangun organisasi Nahdlatul Ulama, bahkan ia sebagai Syekhul Akbar dalam organisasi itu.

Dengan usaha dan pengaruhnya Nahdlatul ulama menjadi bersemarak dan menjadi organisasi ulama yang tersebar di Indonesia.

Selain daripada itu, KH Hasyim Asy'ari duduk dalam pucuk pimpinan MIAI yang kemudian menjadi Masyumi. Begitu pula dalam gerakan pemuda dan kelaskaran seperti GPII, Muslimat, Hisbullah, Sabilillah, Barisan Mujahidin dan lain-lain ia menjadi penganjur dan penasehatnya.

Dalam gerakan tersebut, beliau bukan saja mengorbankan buah pikirannya ,melainkan juga harta bendanya.

Sebagai ulama ia hidup tidak mengharapkan sedekah dan belas kasihan orang. Tetapi ia mempunyai sandaran sendiri, yaitu beberapa bidang sawah dan hasil perniagaannya. Beliau secara shalih, sungguh beribadah, taat dan rendah hati. Ia tidak ingin pangkat dan jabatan, baik di zaman Belanda maupun di zaman Jepang'

bagai ilmu, maka ia kembali ke tanah air bersama dengan KH Bisri Syamsuri.

Sekembalinya ke tanah air KH Abdul Wahab Hasbullah menikah dengan salah seorang putri KH Musa Kertopaten Surabaya, dan sejak itu beliau lebih banyak memanfaatkan waktunya di Surabaya daripada di Jombang. Dari Kota Surabaya inilah beliau mulai bergerak dalam pembinaan dan perjuangan untuk membangun umat dan bangsa, serta mengembangkan dan menyebarkan ajaran-ajaran agama Islam dengan berhaluan Ahlussunnah wal Jama'ah.

Langkah yang ditempuh kali pertama oleh KH Abdul Wahab Hasbullah pada waktu itu, adalah merupakan langkah usaha membangun semangat nasionalisme lewat jalur pendidikan, nama madrasah sengaja dipilih "Nahdlatul Wathan" (pergerakan tanah air) ditambah dengan syair yang penuh dengan pekik perjuangan, kecintaan terhadap tanah tumpah darah, serta kebencian terhadap penjajah, adalah bukti dari cita-cita murni Kiai Abdul Wahab Hasbullah untuk membebaskan belenggu kolonial Belanda.

Namun tidak kalah pentingnya memperhatikan langkah selanjutnya yang akan ditempuh Kiai Wahab, setelah berhasil mendirikan "Nahdlatul Wathan". Ini penting, karena dalam diri Kiai Wahab agaknya tersimpan beberapa sifat yang jarang dimiliki oleh orang lain. Beliau adalah tipe manusia yang pandai bergaul dan gampang menyesuaikan diri dengan lingkungannya. Tetapi, beliau juga seorang ulama yang paling tangguh mempertahankan dan membela pendiriannya, oleh karena itu, pada akhirnya beliau diketahui sebagai pembela ulama pesantren –ulama bermadzhab– dari serangan-serangan kaum modernis anti madzhab.

Dalam hubungannya dengan gerakan modernis (pembaharuan) itu, agaknya Kiai Wahab sering tidak bisa menghindari serangan-serangan mereka baik yang ada di SI maupun dari KH Mas Manshur sendiri. Meski tujuan utamanya membangun nasionalisme, serangan-serangan kaum modernis seringkali dilancarkan hingga Kiai Wahab perlu melayaninya. Di sinilah mulai tam-

maka Kiai Wahab meminta teman-temannya untuk membantu. Di antara teman-temannya yang bersedia mendampingi adalah KH Bisri Syamsuri Jombang, KH Abdul Halim Leuwimunding Cirebon, KH Mas Alwi Abdul Aziz dan KH Ridwan Abdullah keduanya dari Surabaya KH Ma'sum dan KH Khalil keduanya dari Lasem Rembang.

Sedangkan dari kelompok muda yang setia mendampingi KH Abdul Wahab Hasbullah Ubaid, Kawasan Surabaya, Thahir Bakri dan Abdul Hakim Petukangan Surabaya serta Hasan dan Nawawi keduanya dari Surabaya.

Dengan demikian Kiai Wahab telah membangun, juga pertahanan yang cukup ampuh untuk menolak yang dikursus. Agaknya dipersiapkan betul untuk menjadi juru bicara tangguh dalam menghadapi kelompok pembaharu. Sehingga dalam perkembangan berikutnya, ketika berkobar perdebatan seputar masalah "khalafiyah" di beberapa daerah, tidak lagi perlu meminta kedatangan Kiai Wahab, tetapi cukup dihadapi oleh ulama-ulama muda peserta kursus tersebut.

Demikianlah sekilas pandang tentang hidup dan kehidupan KH Abdul Wahab Hasbullah dalam rangka mengabdikan dirinya kepada bangsa dan negara dengan membangun semangat nasionalis melewati jalur pendidikan. Di samping itu beliau seorang tokoh besar Islam terutama dalam mempertahankan kebenaran madzhab dari serangan kaum yang menyebut dirinya modernis Islam.

B. SEBAB DAN TUJUAN BERDIRINYA NAHDLATUL ULAMA

Cukup lama kurun waktu antara berdirinya organisasi pembaharuan dengan berdirinya NU (1911 - 1926 atau 1905 - 1926). Bahkan seorang tokoh ulama' Abdul Wahab Hasbullah pernah bekerja sama dengan Mas Mansur (Muhammadiyah) mendirikan Taswirul Afkar pada tahun 1914-1916 di Surabaya, namun sementara itu rupanya di kalangan umat Islam telah terjadi perde-

berhasil memberikan warna yang cukup menyolok pada keputusan-keputusan kongres. Tetapi tidak demikian pada tahapan berikutnya.

Tampaknya perbedaan dan perselisihan antara kaum pembaharu dan kaum tradisional menjadikan perpisahan setelah kaum pembaharu bertindak sendiri memilih utusan ke Kongres Khilafat (kongres yang bertujuan menetapkan Khilafat, pemimpin umat Islam) di Mekah yang diprakasai oleh Raja Saud pengusaha baru di Hijaz yang menganut aliran Wahabiyyah. Sebenarnya ini adalah rencana yang kedua sebelumnya penguasa di Mesir telah bermaksud mengadakan Kongres Khilafat tahun 1942. Dan umat Islam Indonesia sudah mempersiapkan diri dengan terbentuknya sebuah komite yang diketuai oleh Wondoamiseno (SI) dan wakilnya Abdul Wahab Hasbullah mewakili golongan tradisi. Sebagai delegasi ditetapkan Suryopranoto (SI), H. Fahrudin (Muhammadiyah) dan Abdul Wahab Hasbullah (golongan tradisi). Tetapi perkembangan menjadi lain ketika Kongres Kairo diundur. Perhatian segera beralih ke Hijaz. Ketika itu kaum pembaharuan memutuskan sendiri akan mengirim utusannya, itu Cokroaminoto dari SI dan Mas Manshur dari Muhammadiyah. Walaupun merasa terpojok, kaum tradisi masih mau menerima dengan syarat "mereka menitipkan usul kepada delegasi yang akan berangkat ke Mekah agar penguasa baru di Saudi, tetap menghormati tradisi keagamaan yang berlaku di sana dan ajaran-ajaran mahzhab yang dianut oleh masyarakat Islam setempat. Tetapi usul ini di tolak oleh golongan pembaharu.

Golongan tradisi cukup peka dengan perkembangan internasional ini. Mungkin mereka sudah melihat perbedaan antara Kairo dan Hijaz. Kairo akan cenderung hanya kepada masalah politik (pan-Islam), tetapi bangkitnya penguasa baru raja Saud yang menganut paham Wahabiyyah maka masalah menjadi lain. Dengan berkuasanya Raja Saud maka nasib madzhab dan tradisi keislaman di Indonesia sedang dipertaruhkan masa depannya. Karena pada dasarnya, bahwa paham Wahabiyyah ini sangat membahayakan kehidupan umat Islam di Indonesia.

“Dari bumi (tanah) itulah kami menjadikan kamu dan kepada-Nya kami akan mengembalikan kamu dan daripada-Nya kami akan mengeluarkan kamu.”

Selain itu, bahwa bumi melambangkan tempat kita hidup, tempat kita berjuang dan beramal serta berkarya sesuai dengan keahlian masing-masing untuk kepentingan umat manusia. Karena menurut ajaran Islam, bahwa sebaik-baik manusia adalah orang lain bisa memaafkan dan mengambil (membaca) karya nyatanya.

3. Tampar Melingkari Bumi

- a. Tampar melingkari bumi adalah lambang ukhuwah/persatuan kesatuan yang kokoh dan kuat. Hal ini sesuai dengan firman Allah dalam surat Ali Imran ayat 103, yang berbunyi:

وَأَعْتَصِمُوا بِحَبْلِ اللَّهِ جَمِيعًا وَلَا تَفَرَّقُوا ...

Artinya:

“Dan berpeganglah kamu semuanya kepada tali (agama) Allah, dan janganlah kamu bercerai berai...”

- b. Dua ikatan di bawahnya melambangkan hubungan antara sesama manusia dan hubungan manusia dengan Tuhannya. Ini sesuai dengan firman Allah dalam surat Ali Imran ayat 112 yang berbunyi sebagai berikut:

Artinya:

...إِلَّا بِحَبْلِ مِنَ اللَّهِ وَحَبْلِ مِنَ الْتَّاسِ ...

“....., kecuali jika mereka berpegang kepada tali (agama) Allah dan tali (perjanjian) dengan manusia...”

Selain itu juga dikatakan, bahwa dua ikatan tampar (simpulan) di sebelah bawah mengambil hikmah dari surat Ali

hari-hari. Di samping itu, Nahdlatul Ulama juga mengikuti langkah dan jejak para Khulafaur Rosyidin (Sahabat Nabi) serta mengakui 4 (empat) madzhab, namun menganut dan memilih salah satu daripadanya sebagai konsekuensi hasil Muktamar NU. Dan Nahdlatul Ulama dalam perjuangannya, adalah sebagai penerus langkah Wali Songo dalam rangka menyiarkan agama Islam di bumi nusantara ini. []



BAB 14

PERKEMBANGAN JAM'YIAH NAHDLATUL ULAMA

NU sebagai organisasi Islam terbesar di Indonesia semakin hari semakin mantap dalam perkembangannya, baik dari aspek kualitas maupun kuantitasnya.

Perkembangan ini mengalami proses yang panjang dalam sejarah umat Islam Indonesia yang tidak dapat dilepaskan dengan penjajahan Belanda dan Jepang sehingga mengantarkan perang kemerdekaan oleh bangsa Indonesia dengan diakhiri kemerdekaan secara total dan menyeluruh.

Kaitannya dengan persoalan tersebut, maka pada bab ini akan dijelaskan tentang bagaimana perkembangan NU pada era penjajahan Belanda, penjajahan Jepang, era kemerdekaan dan era merdeka. Inilah pokok-pokok pikiran yang akan dibahas secara kronologis.

A. NU Pada Era Penjajahan Belanda

Nahdlatul ulama seperti diterangkan pada buku pertama adalah berdiri pada tahun 1344 H, atau bertepatan dengan tahun 1926 M, yaitu pada saat Indonesia masih dalam cengkraman penjajah Belanda.

Sebagaimana telah kita ketahui bersama, bahwa peristiwa-peristiwa yang melatarbelakangi berdirinya NU, antara lain berdirinya Nahdlatul Wathan dan cabang-cabangnya di daerah, serta

Madinah asalkan sesuai dengan tuntunan Alqur'an dan Sunnah Rasul, Mazhab ulama salaf dan Mazhab Empat. Dengan demikian pada prinsipnya masalah pertama yang diperjuangkan NU boleh dikata sudah berhasil.

2. Mengajukan permintaan kepada Gubernur Jendral Hindia Belanda status *Rechtspersoon* (Badan Hukum). Permintaan itu dikabulkan sehingga NU memperoleh status Badan Hukum yang berhak memiliki tanah yaitu *Rechtspersoon* Nomor IX tahun 1930 dengan tenggang waktu 29 tahun.
3. Membentuk cabang-cabang NU di seluruh Indonesia. Perkembangan cabang-cabang NU boleh dikatakan cukup cepat terbukti pada tahun 1937 sudah mencapai 84 buah cabang. Hal tersebut disebabkan oleh 2 faktor, yaitu :
 - a. Umat Islam Indonesia 90 % adalah penganut paham Ahlus-sunnah wal Jama'ah dengan mengikuti mazhab Syafi'i' Sebab itu berdirinya NU sebenarnya hanya menyediakan wadah yang cocok bagi umat Islam tersebut.
 - b. Pengaruh ulama besar Hadratus syeikh KH. Hasyim Asy'ari yang merupakan gurunya para ulama yang tersebar di Jawa khususnya dan Indonesia pada umumnya. Sebab itu, apabila beliau datang di tempat yang dipergunakan untuk Muktamar NU, berbondong-bondonglah para ulama mendatangi Muktamar tersebut, yang kemudian masuk ke dalam NU.
4. Mendorong lebih banyak berdirinya pesantren di seluruh pelosok tanah air terutama di Jawa.
5. Di samping pesantren, NU mendirikan pula madrasah-madrasah yang tersebar di desa-desa. Untuk mengurus dan mengkoordinasikan madrasah-madrasah dibentuklah bagian "Ma'arif". Dalam Muktamar XII di Menes Banten yang berlangsung tang-

negara yang terancam untuk diduduki kembali oleh kekuatan Barat, afiliasi politik dalam partai Masyumi dan berakhir dengan keputusan NU untuk menjadi partai politik mandiri.

Pengalaman di bawah pendudukan Jepang telah melibatkan NU dan umat Islam Indonesia dalam kegiatan politik lebih intensif, dan mempersiapkan mereka untuk melakukan perjuangan bersenjata. NU dan para pendukungnya memainkan peranan aktif dan radikal pada masa revolusi. Banyak di antara mereka yang bergabung dalam barisan Hizbullah ternyata mempunyai latar belakang NU. Komandan tertinggi Hizbullah adalah seorang pemimpin NU asal Sumatera Utara (Mandailing), Zainul Arifin. Namun, ketika perjuangan dimulai, pasukan-pasukan gerilya muslim non-regular, yang bernama Sabilillah, juga muncul. Pasukan-pasukan ini hampir semua terdiri dari para kiai desa bersama para pengikutnya, komandan tertinggi mereka juga pemimpin NU, Kiai Masykur dari Malang (kelak menjadi politisi NU terkenal dan pernah menjabat sebagai menteri).

NU juga mengambil bagian menentukan dalam perjuangan di Jawa Timur dan mengukuhkan sikapnya atas negara Indonesia, tanggal 21- 22 Oktober 1945, wakil-wakil cabang (konsul) NU di seluruh Jawa-Madura berkumpul di Surabaya dan menyatakan perjuangan kemerdekaan sebagai Jihad (perang suci). Pernyataan yang kemudian terkenal sebagai "Revolusi Jihad" ini, dikeluarkan di tengah Indonesia muda berada dalam situasi kritis. Tentara Inggris pertama (atas nama "Netherlands Indies Civil Administration, NICA) menduduki ibukota RI Jakarta akhir September 1945, pertengahan Oktober, pasukan Jepang merebut kembali beberapa Kota Jawa yang telah jatuh ke tangan Republik yang masih muda dan menyerahkannya kepada Inggris. Masih dalam bulan Oktober, Bandung dan Semarang jatuh ke tangan Inggris.

Sementara masyarakat Jawa Timur "menunggu" kedatangan pasukan Sekutu di Surabaya (akhir Oktober), pemerintah Indonesia masih menahan diri dari melakukan perlawanan. Peme-

Nasakom adalah tidak benar.

Dengan semangat anti komunis dan bertujuan untuk menggagalkan niat jahat PKI, maka NU ikut bekerja sama dengan partai-partai yang lain seperti halnya Muhammadiyah ikut serta dalam kerangka tindakan politik presiden Sukarno. Dalam kabinet yang dibentuk sesudah kembali ke UUD 1945 yang diberi nama Kabinet Kerja NU juga ikut duduk di dalamnya. Antara lain KH A. Wahib Wahab, sebagai Menteri Agama yang berhasil mendirikan PTAIN yang kemudian menjadi IAIN (sampai sekarang).

Dalam pada itu konsolidasi organisasi diperhebat dengan mendirikan berbagai badan otonom yang dapat mengimbangi gerakan langkah PKI, antara lain :

1. SARBUMUSI di kalangan buruh, PKI punya SOBSI.
2. SERNEMI di kalangan nelayan.
3. LESBUMI di kalangan seniman, budayawan, PKI punya LERKA.
4. PERGUNU di kalangan guru, PKI punya PGRI non-vak sentral.
5. PERTANU yang sudah lama berdiri ditingkatkan kemampuan dan kegiatannya menghadapi BTI.
6. Dalam barisan Anshor dibentuk Barisan Serba Guna (BANSER).

Anggota NU menjadi menggelembung, karena dapat menjadi payung berkumpulnya umat Islam yang anti komunis, termasuk tidak sedikit bekas anggota Masyumi dan GPI masuk ke dalam NU dan GP Ansor.

Konfrontasi antara NU dan PKI secara sembunyi-sembunyi atau terang-terang—baik dalam rapat-rapat ataupun—clash pisik secara terbuka dalam menghadapi aksi sepihak PKI/BTI sering terjadi.

Begitulah PKI dengan intensif dan sistematis berusaha merebut pengaruh di segala sektor sampai mampu melakukan infiltrasi ke dalam lingkungan angkatan bersenjata, akhirnya setelah merasa kuat dibarengi kekhawatiran meninggalnya presiden yang men-

1971 atas desakan NU. Dalam UU Pemilihan Umum yang disahkan pada tahun 1969—kedudukan ABRI dijamin melalui pengangkatan. Secara tidak langsung ABRI berhasil mengukuhkan kehadirannya, akan tetapi bagi partai berarti “merosotnya peranan partai terutama NU”.

H. Subhan ZE, seorang tokoh NU memberi komentar yang bernada pasrah:

“Secara umum dikatakan, bahwa UU Pemilihan Umum tidak relevan dan tidak “Demokratis” secara sempurna. Namun, demikian masih lebih baik daripada tidak ada undang-undang pemilihan umum itu. Ini merupakan permulaan yang baik dari kehidupan demokrasi, setelah ditinggalkan oleh rezim Sukarno”.

Subhan ZE, adalah seorang tokoh NU yang cukup berbobot. Ia terpilih menjadi Ketua I (semula Ketua IV) dalam Muktamar NU ke-24 di Bandung tahun 1968. Dia juga menjabat Wakil Ketua MPR Sementara. Kalangan NU menilainya ia seorang tokoh yang keras sikapnya, dan ia sendiri sering menilai sikap NU selama ini (di zaman Orde Lama) terlalu lunak.

Subhan memang sangat ambisi untuk membawa NU sebagai kekuatan sosial politik yang disegani. Di saat posisi NU sedang terjepit, khususnya di lembaga konstitusi, Subhan justru mengemukakan resep untuk mengangkat derajat NU di medan politik, Oportunisme hanya membuat NU akhirnya disenangi dan dipergunakan, tetapi tidak dihormati dan didengar samasekali.

Sikap Subhan tersebut akhirnya menimbulkan pertentangan di dalam tubuh NU. Secara terang-terangan Idham Khalid mengkritik sikap Subhan. Namun dia tampaknya mempunyai banyak pendukung. Muktamar ke-25 di Surabaya hampir saja memilih dia sebagai Ketua Umum, akan tetapi atas tekanan KH Bisri Syamsuri seorang ulama senior yang kemudian menjadi Rois Aam menggantikan KH Wahab Hasbullah, Subhan mengundurkan diri dari pencalonan. Akhirnya ambisi Subhan kandas dengan keluarnya

surat pemecatan Rois Aam KH Bisri Syamsuri pada bulan Januari 1972. Tetapi Subhan menolak dengan keras pemecatan itu dan menuntut diadakannya Muktamar luar biasa. Hanya karena Subhan meninggal dalam tahun yang sama maka NU terhindar dari kemelut.

Kemunculan Subhan mungkin boleh dinilai merupakan fenomena baru dalam kiprah NU. Pertama, pada masa Orde Lama karena tekanan eksternal sangat kuat, NU tampil berhati-hati dan sangat prihatin terhadap kelangsungan hidup partai serta lebih menonjolkan sifat keagamaannya. Tetapi setelah Orde Baru dan hancurnya musuh lama PKI, maka NU mulai memperjuangkan pengaruh dalam bidang politik. Sekurang-kurangnya penampilan Subhan mengungkapkan bahwa NU makin larut dalam memperjuangkan pengaruh politik. Mungkin hal ini sebagian didorong oleh pengalaman manis di awal Orde Baru ketika NU bersama ABRI dan kekuatan politik lainnya yang anti komunis menikmati "bulan madu". Sebelum pemilu 1971 NU berpengaruh kuat dalam legislatif dan kabinet (Subhan menjadi Wakil Ketua MPR Sementara KH A. Syaikh menduduki jabatan Ketua DPR, dan KH Muhammad Dahlan sebagai Menteri Agama). Kedua, konsekuensi dari hal itu semakin bergantung pada politisi dan serentak dengan itu peranan para Ulama semakin tergeser ke belakang.

Pembangunan yang digalakkan oleh Orde Baru telah mulai terasa dampaknya pada NU. Di saat NU berusaha memperkuat pengaruh politiknya, secara organisasi keagamaan ia makin mundur, dan kemunduran ini secara realistis disebabkan lima hal penyebabnya (sejak 1961), yaitu :

1. Bergesernya Tata Nilai

Sejak NU menjadi partai politik, apa yang diutamakan hanyalah angka pengikut dan kursi. Ia mengabaikan pengembangan ajaran agama.

2. Munculnya Tokoh-tokoh Baru

Karena kurangnya tenaga teknokrat muncullah tokoh-tokoh baru menduduki posisi kepemimpinan walaupun integritas kea-

dengan maksud mengadakan perubahan kepada empat orang-pelajar yang dianggapnya terampil di antara murid-murid Pondok Tebuireng.

Percobaan metode baru itu adalah dengan menggabungkan ilmu Agama dengan pengetahuan umum. Kemudian setelah mengadakan percobaan itu, maka pada tahun 1935 dimulainya membuka sebuah Madrasah yang modern, bernama "Madrasah Nidhamiyah". Di samping pelajaran Bahasa Arab diadakan pula pelajaran bahasa Belanda dan Inggris.

Madrasah Nidhamiyah mula-mula berdiri dari satu kelas dengan jumlah murid 29 orang, tetapi tidak beberapa lama KH A. Wahid Hasyim terpaksa menambah 2 kelas lagi, sehingga terdiri tiga kelas (kelas I, II, dan III).

Dalam tahun 1938 KH Wahid Hasyim mulai mencurahkan tenaganya ke dalam pergerakan dan perkumpulan Islam, yaitu dalam organisasi NU. Akhirnya pada tahun 1940 beliau dipilih menjadi anggota pengurus Besar NU bagian Ma'arif.

Dalam kedudukan itu beliau mendapat kesempatan untuk mengadakan perubahan dan pembaharuan dalam madrasah-madrasah NU di seluruh Indonesia.

Ketika mengadakan penggabungan pergerakan Islam-dalam badan Federasi MIAI adalah salah seorang promotornya KH A. Wahid Hasyim— Kemudian beliau dipilih menjadi ketuanya. Jabatan ketua MIAI serta Ketua PBNU tetap dipegangnya sampai pada saat berakhirnya penjajahan Belanda di Indonesia (1942).

Pada tahun 1943 didirikan Masyumi di Jakarta (pada masa pendudukan tentara Jepang) di bawah pimpinan KH Mas Manshur sebagai Ketua dan KH A. Wahid Hasyim sebagai Wakil Ketua.

Setelah Proklamasi Kemerdekaan Indonesia, maka timbullah pemikiran dari pemuka-pemuka Islam, di antaranya M. Natsir dan Wahid Hasyim hendak mengadakan Mukhtar Islam dari segala golongan seluruh Indonesia. Akhirnya diadakan Kongres Umat Islam di Yogyakarta bulan November 1945. Pada waktu

agama beliau aktif dalam NU saja di samping usaha-usaha partikelir yang dilakukannya.

Setelah NU menarik diri dari Masyumi dan menjadi partai politik dapatlah beliau menyusun partai-partai Politik di luar Masyumi, yaitu PSII dan partai dengan nama "Liga Muslim Indonesia", sedang yang menjadi ketuanya adalah KH A. Wahid Hasyim sendiri.

Demikian riwayat hidup, jasa dan perjuangan KH A. Wahid Hasyim dalam rangka ikut serta mengisi Kemerdekaan Negara Republik Indonesia. Dan beliau bukan sekadar seorang sosok ulama saja akan tetapi di samping sebagai tokoh NU, tokoh Islam, beliau juga sebagai tokoh Nasional. []



BAB 16

ASAS DAN LANDASAN PERJUANGAN NU

BAGI suatu organisasi khususnya organisasi yang bernafaskan keagamaan semacam NU sudah barang tentu dalam kiprahnya mempunyai asas dan landasan perjuangan yang kuat dan ampuh. Karena pada dasarnya ia akan berhadapan dalam masyarakat yang plural (majemuk). Oleh karena itu, apapun alasan yang dibuatnya, maka ia harus, mempunyai asas dan landasan yang konkrit dan dapat dipahami oleh semua anggotanya secara khusus, dan orang lain secara umum.

Menyadari hal demikian, NU sebagai organisasi keagamaan sadar akan adanya asas dan landasan yang harus dimiliki sebagai titik awal perjuangannya. Karena itulah pada bab ini akan dibicarakan pokok-pokok pikiran tentang asas Jam'iyah Nahdlatul Ulama dan landasan perjuangannya.

A. Asas Jam'iyah Nahdlatul Ulama

Dalam anggaran dasar Nahdlatul Ulama pasal 2 (dua) tentang "ASAS" telah dikatakan, bahwa Nahdlatul Ulama berasaskan Pancasila. Pancasila adalah sebagai satu-satunya asas dan dasar menjalankan roda organisasi Nahdlatul Ulama.

Pancasila, bagi NU adalah merupakan rumusan nilai-nilai yang dijadikan dasar negara Republik Indonesia sudah tuntas dengan ditetapkan UUD 1945 pada tanggal 18 Agustus 1945. Semua

nya. Dasar-dasar keagamaan paham Ahlul-sunnah wal Jama'ah dijabarkan sebagai berikut :

"Nahdlatul Ulama mengikuti pendirian, bahwa Islam adalah agama fitri, yang bersifat menyempurnakan segala kebaikan yang sudah dimiliki oleh manusia. Paham keagamaan yang dianut oleh Nahdlatul Ulama bersifat menyempurnakan nilai-nilai yang baik yang sudah ada dan menjadi milik serta ciri-ciri suatu kelompok manusia seperti suku maupun bangsa, dan tidak bertujuan menghapus nilai-nilai tersebut."

Selain pertimbangan keagamaan tersebut, NU juga melihat dari konsep ketuhanan. Dalam hal ini NU menilai rumusan Ketuhanan Yang Maha Esa menurut pasal 29 ayat I UUD 1945 itu berbunyi : "Negara Berdasar atas Ketuhanan Yang Maha Esa"

Di sini yang dinilai oleh NU adalah kedudukan agama dalam Negara atau hubungan agama dengan Negara. Sebagaimana kita ketahui hubungan antar-agama dengan negara adalah bersifat rumit dan krusial.

Prinsip Ketuhanan yang merupakan pokok perbedaan sengit di antara kalangan nasionalis muslim dan nasionalis sekuler sejak sebelum kemerdekaan diselesaikan secara tuntas oleh NU dengan menyatakan bahwa sila itu mencerminkan tauhid Islam. Mencerminkan berarti membayangkan atau menggambarkan sesuatu perasaan, keadaan, batin dan sebagainya. Sila Ketuhanan Yang Maha Esa dinilai sudah membayangkan atau menggambarkan apa yang diinginkan oleh tauhid Islam, KH Ahmad Shiddiq yang sejak Muktamar 1983 terpilih sebagai Rais Aam, orang yang boleh dikatakan konseptor utama keputusan Muna 1983 dan muktamar 1984-an dalam makalahnya yang disampaikan pada Muktamar mengatakan:

1. Sila Ketuhanan Yang Maha Esa mencerminkan pandangan Islam akan keesaan, yang dikenal pula dengan sebutan Tauhid.
2. Adanya pencantuman anak kalimat "Atas berkat rahmat Allah Yang Maha Kuasa" pada Pembukaan Undang-Undang Dasar

arah, terpadu yang berlangsung secara kontinyu.

3. Rangkaian program pengembangan yang terus-menerus tersebut dimaksudkan untuk mewujudkan tujuan NU menegakkan ajaran Islam yang berhaluan Ahlussunnah wal Jama'ah dan menganut salah satu mazhab empat di tengah-tengah kehidupan, di dalam wadah Negara kesatuan Republik Indonesia yang berdasarkan Pancasila dan UUD 1945. Dengan demikian dapat dicapai, "izzul Islam wal muslimin", dalam satu tatanan "Baladun Thayyibatun warabbun ghafur" (Alqur'an).

Karena itu, landasan Kebijaksanaan Umum Jam'iyah NU disusun berdasarkan:

1. Landasan Perjuangan Islam.
2. Landasan Idiil Kenegaraan.
3. Landasan Konstitusional.
4. Landasan Struktural Organisasi Keputusan Konferensi Besar No. IVKONBES/1408 H/1987M.

Dengan landasan dasar dan perjuangan tersebut di atas, Nahdlatul Ulama dengan rasa tanggung jawab, berusaha dan beramal ikut serta membangun masyarakat sesuai dengan agama Islam yang diridhai Allah SWT. Dan ikut serta membangun Negara kesatuan Indonesia yang merdeka, berdaulat, adil dan makmur-adil dalam kemakmuran dan makmur dalam keadilan –yang merata berdasarkan Pancasila dan UUD 1945. []

BAB 17

SISTEM ORGANISASI NAHDLATUL ULAMA

SETIAP organisasi, apakah itu organisasi kemasyarakatan (Ormas) Islam atau tidak, atau organisasi sosial politik, kesemuanya sudah barang tentu dalam kiprahnya untuk menjalankan tugas masing-masing organisasi tersebut mempunyai sistem. Hal itu dibutuhkan, karena memudahkan kerja pada setiap lembaga dan hal-hal yang terkait dengan organisasi yang ada.

Nahdlatul Ulama (NU) sebagai organisasi Islam, juga memiliki sistem tugas kesehariannya yang berbentuk Lembaga Syuriyah dan Tanfidhiyah. Keanggotaan dalam NU, Dewan Pimpinan dalam NU, dan Perangkat organisasi NU. Inilah pokok-pokok pikiran yang akan dibahas dalam bab ini.

A. Lembaga Syuriyah dan Tanfidhiyah

Dalam anggaran dasar Nahdlatul Ulama pasal 18 tentang “Kepengurusan” ayat 1 dikatakan, bahwa kepengurusan Nahdlatul Ulama terdiri atas Mustasyar, Syuriyah dan Tanfidhiyah.

Mustasyar adalah Pembina, penasehat dan pembimbing kegiatan Nahdlatul Ulama (p.8 ayat 2) Ia dibentuk hanya pada tingkat Pengurus Besar, Wilayah dan Cabang (p.8 ayat 5), dengan tugas menyelenggarakan pertemuan setiap kali dianggap perlu, untuk secara kolektif memberikan nasehat kepada pengurus Nahdlatul Ulama menurut tingkatannya dalam rangka menjaga kemurnian

- Pleno Gabungan Lengkap dan Utusan Pengurus Wilayah.
3. Konperensi Besar dapat juga diselenggarakan atas permintaan sekurang-kurangnya separuh dari jumlah Wilayah yang sah.
 4. Konperensi Besar membicarakan pelaksanaan keputusan-keputusan Mu'tamar, mengkaji perkembangan organisasi serta peranannya ditengah masyarakat, membahas masalah keagamaan dan kemasyarakatan.
 5. Konperensi Besar tidak dapat mengubah Anggaran Dasar dan Anggaran Rumah Tangga, keputusan Mu'tamar dan tidak memilih Pengurus baru.
 6. Konperensi Besar adalah sah apabila dihadiri oleh lebih dari separuh jumlah peserta Konperensi Besar. Dalam pengambilan keputusan setiap peserta mempunyai hak I (satu) suara.
 7. Konperensi Besar dipimpin oleh Pengurus Besar, acara dan peraturan tata tertib Konperensi Besar disusun oleh Pengurus Besar

c. Musyawarah Nasional Alim Ulama

1. Yang dimaksud dengan Musyawarah Nasional Alim Ulama ialah musyawarah alim ulama , yang diselenggarakan oleh Pengurus Besar Syuriah, satu kali dalam I (satu) periode kepengurusan.
2. Musyawarah alim ulama yang serupa dapa, juga diselenggarakan oleh Wilayah atau Cabang. sekurang-kurangnya 1(satu) kali dalam I (satu) pereode
3. Musyawarah tersebut dihadiri oleh tokoh-tokoh alim ulama Ahlussunnah wal jamaah dari dalam maupun dari luar pengurus NU, terutama ulama Pengasuh Pondok Pesantren dan dapat pula mengundang para tenaga ahli yang diperlukan.
4. Musyawarah Alim Ulama tidak dapat merubah Angga-

- ngurus besar, sedangkan kepengurusan Lajnah di daerah ditetapkan menurut peraturan Lajnah itu sendiri.

3. Lembaga

- Lembaga adalah perangkat organisasi NU yang berfungsi sebagai pelaksana kebijaksanaan NU, khususnya berkaitan dengan, suatu bidang tertentu. Lembaga yang telah ada pada saat ini adalah, Lembaga Dakwah Nahdlatul Ulama, bertugas melaksanakan kebijaksanaan Nahdlatul Ulama dibidang penyiaran agama Islam Ahlussunnah wal Jama'ah, Lembaga Pendidikan Ma'arif Nahdlatul Ulama, bertugas melaksanakan kebijaksanaan Nahdlatul Ulama di bidang pendidikan pendidikan dan pengajaran, baik formal maupun non-formal, selain pondok pesantren, Lembaga Sosial Mabaarrot Nahdlatul Ulama, bertugas melaksanakan kebijaksanaan Nahdlatul Ulama di bidang sosial dan kesehatan. Lembaga Perekonomian Nahdlatul Ulama, bertugas melaksanakan kebijaksanaan Nahdlatul Ulama di bidang pengembangan ekonomi warga Nahdlatul Ulama. Lembaga Pengembangan Pertanian Nahdlatul Ulama. Lembaga Robithah Ma'ahid Islamiyah, bertugas melaksanakan Kebijaksanaan Nahdlatul Ulama di bidang pengembangan pondok pesantren. Lembaga Harian Ta'miril Masjid, bertugas melaksanakan. Kebijaksanaan Nahdlatul Ulama di bidang pengembangan dan pemakmuran masjid. Lembaga Missi Islam, bertugas melaksanakan kebijaksanaan Nahdlatul Ulama dibidang penyiaran Islam Ahlussunnah wal Jama'ah di daerah yang bersifat khusus. Ikatan Seni Hadrah Indonesia, bertugas melaksanakan kebijaksanaan Nahdlatul Ulama di bidang pengembangan seni hadrah. Lembaga Pencak Silat Pagar Nusa, bertugas melaksanakan kebijaksanaan Nahdlatul Ulama di bidang pengembangan olahraga bela diri pencak silat. Lembaga kemaslahatan Nahdlatul Ulama, bertugas melaksanakan kebijaksanaan Nahdlatul Ulama di bidang kemaslahatan

“dibaan” atau “berzanjen” di mana saja, maka sebagian besar yang dibaca oleh orang yang berkumpul itu adalah shalawat Nabi. Sedangkan membaca shalawat Nabi itu sudah jelas memang dianjurkan, baik oleh Alqur'an maupun Hadits Rasulullah.

Allah berfirman dalam Surat Al-Ahzab ayat 56 :

إِنَّ اللَّهَ وَمَلَائِكَتَهُ يُصَلُّونَ عَلَى النَّبِيِّ، يَا أَيُّهَا الَّذِينَ
أَمِنُوا صَلُّوا عَلَيْهِ وَسَلِّمُوا تَسْلِيمًا . (الأحزاب ٥٦)

Artinya :

“*Sesungguhnya Allah dan malaikat-malaikat-Nya bershalawat untuk Nabi (Muhammad) Hai orang-orang yang beriman, bershalawatlah kamu untuk Nabi dan ucapkanlah salam penghormatan kepadanya.*”

Kata “bershalawat” artinya: Kalau dari Allah berarti memberi rahmat, dari malaikat berarti memintakan ampunan dan kalau dari orang-orang mukmin berarti berdoa supaya diberi rahmat, seperti dengan perkataan sebagai berikut :

اللَّهُمَّ صَلِّ عَلَى سَيِّدِنَا مُحَمَّدٍ

Hadits riwayat Imam Muslim dari Sahabat Abdullah bin Amr bin Ash, bahwa sahabat Abdullah mendengar Rasulullah bersabda :

مَنْ صَلَّى عَلَيَّ وَاحِدَةً صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ عَشْرًا (رواه مسلم)

Artinya :

“*Barang siapa yang membaca shalawat padaku sekali, maka*

Dan kitab yang paling termashur bernilai sastra yang sangat tinggi adalah kitab al-Maulid- Diba'i dan al-Barzanji yang enak dibaca seperti orang membaca Alqur'an.

Pengarang al-Maulid - Diba'i adalah Imam Jalil Abdur Rahman bin Ali bin Muhammad Asy-Syaibani Azzabidi Asy-Syafi'i, terkenal dengan Ibn Daiba". Daiba" berarti putih, menurut Bahasa Sudan dan Daiba' adalah sebutan neneknya yang teratas, Ibnu Yusuf, beliau dilahirkan pada bulan Muharram tahun 866 Hijriyah dan wafat pada hari Jumat tanggal 12 Rajab tahun 944 H.

Beliau –rahimahullah– adalah seorang pemuka agama Islam atau ulama yang tidak ada bandingannya pada masanya. Hadits Bukhari meriwayatkan lebih dari seratus kali, dan pernah suatu ketika membaca kitab Bukhari sampai tamat hanya dalam waktu lima hari.

Beliau jujur sekali ucapannya, bagus lughatnya, manis bicaranya, beliau mempunyai sejumlah kitab-kitab yang dikarangnya, di antaranya kitab "Taisirul Wusul Ila Jami'il Ushul Min Haditsir Rasul", terdiri dari tiga jilid dan di antaranya lagi adalah "Al-Maulid", ini yang disajikannya dengan bermacam-macam kata mutiara dan diungkapkan dengan kata-kata indah.

Sedangkan pengarang Al-Barzanji adalah Imam Ja'far bin Hasan Al-Barzanji.

Dan apa yang diuraikan dalam kitab Maulid –Diba'i telah dikokohkan dengan dalil hadits oleh seorang ulama bernama Muhammad bin Alawi bin Abbas dalam kitab berjudul Mailidul Hafidz Ibnuddiba'.

Sebagai contoh:

1.

فَلَمَّا اسْتَدَّ بِهَا الطَّلُقُ بِإِذْنِ رَبِّ الخَلْقِ ، وَضَعَتْ
 الْحَبِيبَ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ سَاجِدًا شَاكِرًا حَامِدًا
 كَأَنَّهُ البَدْرُ فِي تَمَامِهِ .

baan” atau “berzanjen” manakala dilaksanakan dengan niat baik dan betul, Insya Allah memperoleh pahala dari Allah SWT. Sebab intinya dalam “dibaan” atau “berzanjen” adalah membaca shalawat Nabi sebanyak-banyaknya, dan membaca serta mendengarkan riwayat Nabi Muhammad SAW.

Terlepas dari persoalan tersebut di atas, bahwa orang yang gemar dan senang membaca shalawat Nabi (Muhammad) berarti ada indikasi mahabbah (cinta) kepadanya, dan sudah barang tentu kalau mencintai Nabi dan Rasulnya berarti ia telah berbuat taat kepada Allah SWT, dan baginya pantas dan layak digolongkan dalam golongan para Nabi, Shiddiqin, Syuhada dan Shalihin kelak di surga Allah SWT. Hal ini sesuai dengan firman-Nya dalam surat An-Nisa' ayat 69, yang berbunyi :

وَمَنْ يُطِيعِ اللَّهَ وَالرَّسُولَ فَأُولَئِكَ مَعَ الَّذِينَ أَنْعَمَ اللَّهُ عَلَيْهِمْ مِنَ النَّبِيِّينَ وَالصِّدِّيقِينَ وَالشُّهَدَاءِ وَالصَّالِحِينَ وَحَسُنَ أُولَئِكَ رَفِيقًا (النساء، ٦٩)

Artinya :

“Barang siapa taat kepada Allah dan Rosul, maka mereka itu akan bersama-sama dengan orang-orang yang diberi nikmat oleh Allah, yakni golongan para Nabi, Shiddiqin, Syuhada' Shalihin. Mereka itulah teman-teman yang baik”.

Dan hadits dari shahabat Anas ra memberitakan bahwa Nabi Muhammad SAW bersabda, yang berbunyi:

مَنْ أَحَبَّ سُنَّتِي فَقَدْ أَحَبَّنِي وَمَنْ أَحَبَّنِي كَانَ مَعِي فِي الْجَنَّةِ .

وَالِدَيْهِ أَوْ أَحَدِهِمَا فَقَرَأَ لَهُ بِعَدَدِ ذَلِكَ آيَةٍ أَوْ
حَرْفًا. وَفِي رِوَايَةٍ: مَنْ زَارَ قَبْرَ وَالِدَيْهِ أَوْ أَحَدِهِمَا
كَانَ كَحَجَّةٍ (رواه الحاكم عن أبي هريرة)

Artinya :

“Barang siapa berziarah kubur kedua orang tuanya atau salah satu dari keduanya pada tiap-tiap hari Jumat, maka Allah mengampuni orang itu dan berarti dia telah berbuat baik kepada kedua orang tuanya. Dalam suatu riwayat dikatakan, bahwa barang siapa berziarah kubur kedua orang tuanya atau salah satu dari keduanya, kemudian dia membacakan surat Yasin Wal Qur'anil Hakim di samping kuburannya, maka orang itu diampuni (dosanya) tersebut. Di dalam suatu riwayat lain dijelaskan, bahwa barang siapa berziarah kubur kedua orang tuanya atau salah satunya, maka ziarah tersebut pahalanya seperti ibadah haji”.

Selanjutnya, bahwa amalan ziarah kubur itu adalah sunnah Rasulullah SAW, beliau (Rasulullah) sendiri telah berziarah kubur dan mengajarkan kepada para sahabat tentang cara-cara mereka melakukan ziarah kubur pada masa Rasulullah masih hidup.

Adapun ziarah kubur yang dilakukan oleh Rasulullah SAW, maka terdapat Hadits yang menunjukkan perbuatan beliau tersebut sebagaimana yang diriwayatkan oleh Imam Malik dari Aisyah ra.

أَنَّهُ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَخْبَرَهَا أَنَّ جَبْرِئِيلَ جَاءَهُ
فَقَالَ لَهُ: إِنَّ رَبَّكَ يَأْمُرُكَ أَنْ تَأْتِيَ أَهْلَ الْبَقِيْعِ
فَتَسْتَغْفِرْ لَهُمْ، وَأَنَّهُ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ جَاءَهُ

لَعَنَ صَلَّى اللهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ زَوَارَاتِ الْقُبُورِ .
(رواه احمد وابن ماجه والترمذى عن ابن هريرة)

Artinya :

“Rusulullah melaknati orang-orang perempuan yang berziarah kubur”.

Berdasarkan bukti hadits ini, mereka memberikan keputusan hukum orang perempuan berziarah kubur, sebagaimana tersebut di atas. Akan tetapi sebagian besar kalangan para ulama berpendapat, bahwa bagi orang perempuan berziarah kubur itu hukumnya Jawaz (boleh), asal memang terasa aman (sepi) dari fitnah. Mereka mendasarkan pendapatnya dengan beberapa dalil (hadits) sebagaimana yang telah diriwayatkan oleh Imam Muslim dari Aisyah berkata :

كَيْفَ أَقُولُ يَا رَسُولَ اللَّهِ إِذَا زُرْتُ الْقُبُورَ؟ قَالَ :
قُولِي : السَّلَامُ عَلَيْكُمْ أَهْلَ الدِّيَارِ الْمُؤْمِنِينَ .
(رواه مسلم عنه عائشة رضي الله عنها)

Artinya :

“Bagaimana caranya aku membaca Hai Rasulullah! Jika aku berziarah kubur? Jawab Nabi : Berucapkan (bacalah)”:

السَّلَامُ عَلَيْكُمْ أَهْلَ دِيَارِ الْمُؤْمِنِينَ .

Artinya :

“Mudah-mudahan keselamatan menimpa kepadamu sekalian hai ahli kubur orang-orang mukmin”.

Di tempat lain Imam Bukhari meriwayatkan suatu Hadits, bahwasanya Nabi Muhammad SAW pernah berjalan-jalan melewati (bertemu) seorang perempuan yang sedang menangis di kuburan

juga apabila orang-orang perempuan yang terlalu sering berziarah kubur, karena pernyataan Rasulullah dalam hadits tersebut menggunakan bentuk Muballaghah (زَوَارَاتِ), kemungkinan juga diharamkannya adalah karena adanya perkara yang dapat mendatangkan keharaman, yaitu berupa penyalahgunaan hak sang suami, memamerkan perhiasannya (dandanannya), ratap tangis dan sebagainya. Jika memang dapat dihindarkan dari perkara-perkara tersebut di atas, maka ziarah kubur bagi mereka (orang-orang perempuan) adalah diizinkan karena kebutuhan mereka untuk ingat kepada mati, adalah sama sebagai mana orang laki-laki.

Dan tersebut di dalam kitab *Al-Fatawa*, bahwa telah terjadi Ijma' (konsensus) atas hukum sunnah berziarah kubur bagi orang laki-laki sesudah adanya larangan pada permulaan Islam. Sebagian Fuqaha yang bermazhab Syafi'i menilai dhahir Hadits "La'ana Zawwaraatil Qubur" lalu sampai memberikan pendapat bahwa ziarah kubur itu hukumnya Haram atau Makruh Tahrim. Sedangkan menurut penilaian Imam Nawawi dalam kitab *Majmuk*, bahwa pendapat tersebut tidak populer dalam mazhab Syafi'i. Menurut pendapat yang dapat dinilai positif oleh Jumhurul Ulama, bahwa berziarah kubur bagi orang perempuan hukumnya boleh, tetapi Makruh Tanzih. Sebagian Ulama telah menukil keterangan dari pemilik kitab "Albahr", bahwa dikalangan Ulama yang bermazhab Syafi'i terjadi dua pendapat. Adapun yang pertama menghukumi Makruh, sebagaimana pendapat Ulama Jumhur. Sedangkan pendapat yang lain mengatakan, bahwa hukum ziarah kubur bagi orang perempuan adalah tidak Makruh.

Bahwasanya, hukum tidak Makruh tersebut adalah lebih khas, jika sunyi (aman) dari timbulnya fitnah. Betul hal itu tidak Makruh, akan tetapi kadang-kadang di situ timbul beberapa afat (bahaya) ziarah kubur. Sesuatu itu ialah sekiranya manusia sama datang ke kuburan dengan tingkah laku yang dapat menghilangkan nilai-nilai agama, seperti bercampurnya laki-laki dan perempuan di jalan-jalan dan kuburan-kuburan yang tidak diizinkan

فَهَذَا لَفْظُهُ : قَالَ أَبُوَامَامَةَ الْبَاهِلِيُّ : إِذَا أَنَامْتُ
 فَاصْنَعُوا بِي كَمَا أَمَرَ نَارِسُوعُ اللَّهُ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ
 وَسَلَّمَ أَنْ نَصْنَعَ بِمَوْتَانَا . أَمَرَ نَارِسُوعُ اللَّهُ صَلَّى اللَّهُ
 عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : إِذَا مَاتَ أَحَدٌ مِنْ إِخْوَانِكُمْ فَسَوِّنِيْمُ
 التُّرَابَ عَلَى قَبْرِهِ فَلْيَقِمُ أَحَدُكُمْ عَلَى رَأْسِ قَبْرِهِ
 ثُمَّ لِيَقُلْ : يَا فُلَانُ ابْنَ فُلَانَةَ ، فَإِنَّهُ يَسْمَعُهُ وَلَا
 يَجِيبُ ، ثُمَّ لِيَقُلْ « يَا فُلَانُ ابْنَ فُلَانَةَ » ، فَإِنَّهُ
 يَسْتَوِي قَاعِدًا ، ثُمَّ لِيَقُلْ « يَا فُلَانُ ابْنَ فُلَانَةَ »
 فَإِنَّهُ يَقُولُ : أَرْشِدُنَا يَرْحِمُكَ اللَّهُ ، وَلَكِنْ لَا
 تَشْعُرُونَ . فَلْيَقُلْ : أَذْكَرُ مَا خَرَجْتَ عَلَيْهِ مِنَ الدُّنْيَا
 شَهَادَةٌ أَنْ لَا إِلَهَ إِلَّا اللَّهُ وَأَنَّ مُحَمَّدًا عَبْدُهُ وَرَسُولُهُ
 وَأَنَّكَ رَضِيْتِ بِاللَّهِ رَبًّا وَبِالْإِسْلَامِ دِينًا وَبِمُحَمَّدٍ
 نَبِيًّا وَبِالْقُرْآنِ إِمَامًا ، فَإِنْ مُنْكَرًا وَنَكِيرًا يَأْخُذُ
 كُلُّ وَاحِدٍ مِنْهُمَا بِيَدِ صَاحِبِهِ وَيَقُولُ : انْطَلِقْ بِنَا

dapat dalam kitabnya “At-Talkhis” : “Hadits ini isnadnya baik”. Selanjutnya Imam Dhiyak menguatkan hadits ini tersebut dalam dua kitabnya, yaitu kitab “Al-Mukhtarah” dan “Al-Ahkam”.

Dari sinilah sering timbul pertanyaan : Apakah si mayit dapat mendengar ketika ditalqin? Jawabannya yaitu dapat mendengar, sebab pada hakikatnya mayit dalam kubur itu dalam keadaan hidup ruhnyanya, dia masih dapat berbuat apa saja sebagaimana perbuatan orang yang masih hidup, yakni dapat berkata, mendengar, dan sebagaimana, hanya saja perbuatan si mayit dalam kubur tidak dapat dinisbatkan dengan ukuran akal orang yang hidup di dunia.

Penjelasan ini sejalan dengan Hadits Rasulullah yang diceritakan oleh Imam Bukhari dan Muslim, bahwasanya Nabi Muhammad SAW bersabda :

إِنَّ الْعَبْدَ إِذَا وُضِعَ فِي قَبْرِهِ وَتَوَلَّى عَنْهُ أَصْحَابُهُ أَنَّهُ
لَيَسْمَعُ خَفَقَ قَرَعِ نَعَالِهِمْ (الْمَيِّتِ)

Artinya :

“Ketika (mayit) seorang hamba diletakkan dikuburnya dan para pengiring (janazah) telah minggir dari kuburnya itu, maka sesungguhnya si mayit tersebut dapat mendengar suara goresan sepatu (sandal) mereka (pengiring)”.

Berdasarkan bunyi hadits ini, jelas sekali bahwa si mayit yang berada di dalam kuburan masih dapat berbuat sebagaimana yang masih hidup, yakni mendengar suara goresan alas kaki (sandal, sepatu) mereka yang mengiring jenazah.

Demikian pula halnya dalam kaitannya dengan pentalqinan atas si mayit tersebut, kiranya sudah tidak perlu lagi terjadi pengingkaran terhadap kenyataan dan kebenaran persoalan ini.

C. Ta'ziah dan Tahlil

Secara bahasa, bahwa kata " ta'ziah" artinya hiburan atau lipuran. Ia berbentuk mashdar (kata benda) dari fi'il (kata kerja)

عَزَى - يُعْزِي - تَعْزِيَةٌ . yang artinya menghibur hati.

Jadi, ta'ziah secara istilah adalah melawat, menjenguk atau mengunjungi orang yang meninggal dunia, dengan dikandung maksud untuk menyampaikan belasungkawa yang sedalam-dalamnya atas kematian hamba Allah, semoga segala amal baiknya diterima Allah dan segala kesalahannya diampuni-Nya. Dan muazzin (مَعَزٍ = Penta'ziah/Pelayat) diharapkan mampu memberikan hiburan (menghibur) hati keluarga yang ditinggal si mayit menghadap kepada Allah SWT, agar lebih banyak sabar, bertafakkur kepada Allah dan tabah menghadapi cobaan, karena semua manusia pasti (tidak boleh tidak) menghadap kepada Allah, tinggal menunggu kapan jadwal giliran selanjutnya.

Ta'ziah dalam Islam, hukumnya sunnah bagi orang-orang Islam baik laki-laki maupun perempuan dalam waktu 3 (tiga) hari setelah meninggalnya, dan diusahakan yang lebih baik sebelum dikuburnya (dimakamkan).

Selain Ta'ziah, ada hal yang perlu diperbuat oleh orang-orang Islam meskipun itu sunnah hukumnya, yaitu mendoakan langsung ketika mendengar seorang muslim meninggal dunia. Hal itu telah diajarkan oleh Rasulullah SAW melalui riwayat Imam Thabrani, bahwasannya beliau bersabda :

إِنَّ لِلْمَوْتِ فَرْعًا فَإِذَا آتَى أَحَدَكُمْ وَفَاةُ أَخِيهِ فَلْيَقُلْ
إِنَّا لِلَّهِ وَإِنَّا إِلَيْهِ رَاجِعُونَ وَإِنَّا إِلَى رَبِّنَا لَمُنْقَلِبُونَ .
اَللّٰهُمَّ اَكْتُبْهُ عِنْدَكَ فِي الْمَحْسِنِيْنَ وَاَجْعَلْ كِتَابَهُ

فِي عِلِّيِّينَ وَآخَلَفَ عَقِبَهُ فِي الْآخِرِينَ. اللَّهُمَّ لَا تَحْرِمْنَا
أَجْرَهُ وَلَا تَقْتُلْنَا بَعْدَهُ (رواه الطبرانی)

Artinya :

“Sesungguhnya kematian itu adalah menakutkan, maka jika seseorang mendengarkan wafatnya saudara (sesama muslim), maka hendaklah berdoa, yang artinya : “Kami hamba Allah dan kepada-Nya –akan kembali, dan sesungguhnya kami akan kembali kepada Tuhan kami. Ya Allah, catatlah dia (si mayit) disisi-Mu termasuk orang-orang yang berbuat baik, dan jadikanlah (letakkanlah) buku catatan amalannya di dalam Surga Illiyin (Surga yang termulia), dan berilah ganti dari keturunannya di belakangnya, ya Allah janganlah Engkau halangi palahanya yang akan sampai kepada kami, dan janganlah Engkau memberi kami fitnah “sepeninggalnya”.

Hadits lain riwayat Ad-Daru Quthni, beliau bersabda :

مَنْ سَمِعَ بِمَوْتِ مُسْلِمٍ فَدَعَا لَهُ بِخَيْرٍ كَتَبَ اللَّهُ لَهُ
أَجْرَ مَنْ عَادَهُ (زَارَهُ) حَيًّا وَشَيْعَهُ مَيِّتًا (رواه الطبرانی)

Artinya :

“Barang siapa mendengar kematian seorang muslim kemudian ia mendoakannya dengan kebaikan, maka Allah mencatat pahala baginya (yang mendoakan) seperti pahalanya orang yang mengunjungi (menziarahi) seorang muslim yang masih hidup dan pahalanya orang yang mengantarkan (jenazah) mengucapkannya selamat jalan ketika ia (seorang muslim) meninggal dunia.”

Dari kedua doa tersebut di atas, kiranya kita sangat perlu untuk mensosialisasikan (memasyarakatkan) di kalangan seluruh

umat Islam, khususnya kaum Nahdliyin, agar hal-hal yang sepele ini menjadi kebiasaan (tradisi) yang terorganisir secara terpadu dan tertangani secara Islami, sehingga gaung syiarnya terdengar di tengah-tengah masyarakat.

Di samping Ta'ziah, muazzin (pelayat) biasanya ikut serta setelah shalat janazah membacakan tahlil bersama, yang pahalanya untuk si mayit yang akan diberangkatkan ke kubur (maqbarah).

Kata "tahlil" secara bahasa dari kata **هَلَّلَ - يَهْلِلُ - تَهْلِيلًا** yang artinya membaca kalimat tauhid, yaitu "Lailaha illallah" (tiada Tuhan selain Allah).

Dalam tahlil selain membaca kalimat tauhid tersebut, juga membaca beberapa surat Alqur'an dan kalimat-kalimat thayyibah (bacaan tasbih), hal ini dilakukan oleh kaum muslimin khususnya warga Nahdliyin ketika ziarah ke makam (maqbarah) para wali Allah, keluarganya, sahabat karibnya dan juga dilakukan ketika tujuh hari (satu minggu), empat puluh hari, seratus hari, seribu hari dari kematian keluarganya, dan bahkan diadakan setiap setahun sekali (haul).

Pembacaan tahlil tersebut di atas, di samping manfaatnya untuk pembaca dan sudah barang tentu secara khusus untuk kepentingan yang meninggal dunia (yang ditahlili).

Ibn Taimiyah dalam hal ini berpendapat, bahwa si mayit itu dapat memperoleh manfaat bacaan Tahlil (termasuk di dalamnya ada bacaan Alqur'an) sebagaimana ia memperoleh manfaat ibadah harta, yaitu shadaqah dan yang sepadannya. Di dalam kitab "Ar-Ruh" Ibn Qayyim juga berpendapat, bahwa sesuatu yang paling utama dihadiahkan kepada mayit yaitu shadaqah, istighfar, mendoakan dan mengajikannya-Adapun membaca Alqur'an dan menghadihkan bacaannya kepada si mayit dengan tujuan karena Allah, tanpa dibayarkan si pembaca (tanpa meminta upah), maka pemberian hadiah ini dapat sampai kepada mayit sebagaimana pahala puasa dan haji (dapat sampai kepadanya). Selanjutnya di tempat lain dalam kitabnya, beliau berkata, bahwa yang lebih

utama yaitu adanya niat ketika mengerjakan amalan bacaan di mana bacaannya itu diperuntukkan si mayit, tetapi tidak disyaratkan niat tersebut harus dilafadkan "Pendapat Ibn Taimiyah dan Ibn Qayyim sebagaimana di atas adalah hasil penukilan yang dilakukan oleh Asy-Syekh Hasanain Muhammad Makhluf Mufti Ad-Diyar Al-Nashriyah dari kedua beliau.

Kemudian Asy-Syekh Hasanain Muhammad Makhluf berkata: Bahwa para ulama Hanafiyah telah berpendapat, sesungguhnya tiap-tiap orang yang mengerjakan ibadah, baik berupa shadaqah atau bacaan Alqur'an atau selain daripada itu yang berupa segala macam kebaikan, maka baginya boleh memberikan pahala ibadah tersebut kepada orang lain dan ini akan dapat sampai kepadanya.

Di dalam kitab "Fathul Qadir" ada suatu riwayat yang diceritakan dari sahabat Ali Karamallahu wajhah dari Nabi Muhammad SAW. beliau bersabda :

رُوي عَنْ عَلِيٍّ عَنِ النَّبِيِّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنَّهُ قَالَ
 مَنْ مَرَّ عَلَى الْمَقَابِرِ وَقَرَأَ: قُلْ هُوَ اللَّهُ أَحَدٌ أَحَدٌ أَحَدٌ
 عَشْرَةَ ثَمَّ وَهَبَ أَجْرَهَا لِلْأَمْوَاتِ أُعْطِيَ مِنَ الْأَجْرِ
 بِعَدَدِ الْأَمْوَاتِ .

Artinya :

"Barang siapa yang melewati di atas kuburan-kuburan dan membaca "Qul Huwallahu Ahad" sebanyak sebelas kali, kemudian memberikan pahalanya kepada segenap orang yang mati, maka dia akan diberi pahala sebanyak jumlah orang-orang yang mati itu".

Hadits Nabi ini menunjukkan, bahwa pahala bacaan Alqur'an pada hakikatnya sampai kepada si mayit ketika bacaan itu dihadiahkan kepadanya. Demikian pula bagi orang-orang yang

- narkan oleh beliau Nabi Muhammad SAW, bahkan sampai pahalanya pun dinyatakan oleh Nabi dapat sampai kepada simayit.
3. Pernyataan Nabi yang berupa pembenaran terhadap amalan tersebut sebagaimana diceritakan dalam hadits di atas adalah merupakan suatu tuntunan nyata dari beliau yang selayaknya diikuti.

Di dalam kitab “Washiyatul Musthafa” terdapat suatu keterangan, bahwa Nabi pernah bersabda: “Bersedekahlah kamu atas orang-orangmu yang sudah mati, karena sesungguhnya Allah Ta’ala telah menyerahkan kepada malaikat yang sama membawa beberapa sedekah orang yang masih hidup kepada mereka (orang-orang yang sudah mati). Kemudian mereka semua bergembira dengan sedekah itu daripada kegembiraannya di kala masih hidup di dunia dan berdoalah mereka dengan doa:

اللَّهُمَّ اغْفِرْ لِمَنْ نَوَّرَ قَبْرَنَا وَبَشِّرْهُ بِالْجَنَّةِ كَمَا بَشَّرْنَا
بِهَا .

Artinya :

“Wahai Allah ! Ampunilah orang yang memberi sinar kuburku dan gembirakanlah dia dengan surga, sebagaimana dia mengembirakan aku dengan surga”.

Para ulama yang bermadzhab Syafi’i bersepakat, bahwa sesungguhnya shadaqah itu dapat sampai pahalanya kepada si mayit. Sedangkan bacaan itu dapat sampai kepada mayit dan sebaiknya dalam hal ini tidak perlu lagi ragu-ragu (mantap) karena apa yang dibaca itu pada dasarnya mempunyai motif mendoakan.

Di kalangan ulama yang bermadzhab Maliki sama sekali tidak terdapat pertentangan dalam persoalan sampainya pahala shadaqah kepada si mayit, hanya saja diperselisihkan adalah dalam hal pembolehan membaca kepada mayit, karena menurut penda-

pat asal madzhab Maliki status hukumnya adalah makruh. Tetapi dikalangan ulama Muta'akh-khirin, telah adanya ketetapan boleh hukumnya membaca (bacaan untuk mayit), yaitu suatu ketetapan (boleh) yang sudah berlaku pengamalannya, maka sampailah pahala bacaan itu kepada si mayit. Imam Ibn Farahun menukulkan bahwa itu adalah pendapat yang rajih. Ada suatu keterangan yang tersebut dalam kitab "Majmuk" karangan Imam An-Nawawi, bahwa pada suatu ketika Qadhi Abu At-Thayib ditanya tentang persoalan membaca Alqur'an di kuburan, beliau menjawab : Pahala itu bagi pembacanya, sedangkan si mayit seperti halnya orang-orang yang hadir, dan (mayit) mengharapkan rahmat dan berkah. Dengan demikian menurut pengertian yang dapat diambil dari jawaban Qadhi At-Tayib tersebut jelas, bahwa disunnahkan hukumnya membaca Alqur'an di atas kuburan.

Adapun membaca doa yang mengiringi bacaan adalah lebih memungkinkan (lebih dekat) dijabahi (dikabulkan) karena doa tersebut memberi manfaat kepada mayit. Imam An-Nawawi telah menukil suatu keterangan dalam kitab "Adzkar" dari sekelompok Sahabat Imam Syafi'i, bahwa dapat sampai pahala bacaan kepada si mayit, sebagaimana Imam Ibn Hambal dan sekelompok ulama telah mengerjakannya berdasarkan keterangan dari syekh mufti tersebut tadi.

Di dalam kitab "Al-Mizanul Kubra" karangan Imam Abdul Wahab Asy-Sya'rani disebutkan, bahwa perselisihan dalam hal sampai atau tidaknya pahala bacaan kepada mayit adalah sudah masyhur, masing-masing dari keduanya mempunyai jalur (landasan). Akan tetapi menurut madzhab Ahlussunnah wal Jamaah, berpendapat bahwa sesungguhnya manusia itu bisa menjadikan pahala amalnya untuk orang lain. Imam Muhammad Ibn Ahmad Al-Nirwizi berkata, bahwa aku mendengar Imam Ahmad bin Hambal berkata :

إِذَا دَخَلْتُمُ الْمَقَابِرَ فَاقْرَءُوا بِفَاتِحَةِ الْكِتَابِ وَالْإِخْلَاصِ

وَالْمُعَوِّذَاتَيْنِ وَاجْعَلُوا ثَوَابَ ذَلِكَ لِأَهْلِ الْمَقَابِرِ
فَإِنَّهُ يَصِلُ إِلَيْهِمْ .

Artinya :

“Ketika kamu sekalian memasuki beberapa kuburan maka hendaknya kamu membaca Fatihatul Kitab (Surat Fatihah), Surat Ikh-lash, Surat An-Naas dan Surat Al-Falaq (suratul Mu'awwidzatain) dan jadikanlah pahala bacaan tersebut untuk ahli kubur, karena sesungguhnya pahala itu dapat sampai kepada mereka”.

Dan hendaknya si pembaca sesudah selesai membaca surat-surat tersebut supaya mengucapkan doa :

اللَّهُمَّ أَوْصِلْ وَتَقَبَّلْ ثَوَابَ مَا قَرَأْتُهُ إِلَى فُلَانٍ .

Artinya :

“Wahai Allah ! sampaikanlah dan terimalah pahala yang aku baca tadi kepada si Fulan”.

Demikian pula telah disebutkan dalam kitab “Majmuk Isalatsu Rasul” yang ditulis oleh Al-Allamah Muhammad Al Arabi, bahwasanya membaca Alqur'an atas orang-orang yang sudah mati hukumnya boleh (jawaz). Menurut pendapat sebagian ulama fiqih Islam Ahlussunnah wal Jama'ah, bahwa pahala bacaan itu dapat sampai kepada mereka (ahli-ahli kubur), meskipun dalam kenyataannya dikerjakan dengan memakai upah (ongkos).

Abu Hurairah menceritakan, bahwa Rasulullah SAW bersabda:

مَنْ دَخَلَ الْمَقَابِرَ ثُمَّ قَرَأَ فَاتِحَةَ الْكِتَابِ وَقُلْ هُوَ
اللَّهُ أَحَدٌ، وَالْهَكْمُ التَّكْوِينُ ثُمَّ قَالَ: إِنَّ

penjelasan tersebut mempunyai nilai manfaat bagi kepentingan Umat Islam dan warga Nahdlatul Ulama secara khusus.

AMALAN-AMALAN YANG DIPRAKTEKKAN DAN DIBIASAKAN NAHDLATUL ULAMA

Nahdlatul Ulama sebagai Jam'iyah Diniyah Islamiyah yang beraqidah Islam menurut paham Ahlussunnah wal Jama'ah dan mengikuti salah satu madzhab empat, adalah sudah barang tentu, banyak amalan yang dilakukan dalam rangka mengisi dan mewarnai pola hidup yang Islami. Sebab dengan amalan tersebut secara psikologis, bahwa manusia akan lebih tenang, khusyu' dan mantap dalam merencanakan dan melaksanakan aktifitas dan tugas sehari-hari sebagai manusia.

Untuk itulah dalam pembahasan bab ini dicoba mengetengahkan pokok-pokok pikiran yang berupa wirid (amalan) setelah melakukan shalat dan diteruskan dengan doa, kemudian dibiasakan tadarus (membaca) Alqur'an dalam hidupnya.

A. WIRID (WIRIDAN) SETELAH SHALAT MAKTUBAH

١- اسْتَغْفِرُ اللَّهَ الْعَظِيمَ الَّذِي لَا إِلَهَ إِلَّا هُوَ الْحَيُّ الْقَيُّومُ وَأَتُوبُ إِلَيْهِ ... ٣٦

٢- اسْتَغْفِرُ اللَّهَ الْعَظِيمَ لِي وَلِوَالِدَيَّ وَلِأَصْحَابِ الْحَقُوقِ الْوَاجِبَاتِ عَلَيَّ وَلِمَشَائِخِنَا وَلِجَمِيعِ الْمُؤْمِنِينَ وَالْمُؤْمِنَاتِ وَالْمُسْلِمِينَ وَالْمُسْلِمَاتِ

۷- اَعُوذُ بِاللّٰهِ مِنَ الشَّيْطَانِ الرَّجِيْمِ بِسْمِ اللّٰهِ
 الرَّحْمٰنِ الرَّحِيْمِ . اللّٰهُ لَا اِلٰهَ اِلَّا هُوَ الْحَيُّ الْقَيُّوْمُ
 لَا تَاْخُذُهٗ سِنَةٌ وَّلَا نَوْمٌ لَّهٗ مَا فِى السَّمٰوٰتِ
 وَمَا فِى الْاَرْضِ مَنْ ذَا الَّذِى يَشْفَعُ عِنْدَهٗ اِلَّا بِاِذْنِهٖ
 يَعْلَمُ مَا بَيْنَ اَيْدِيهِمْ وَمَا خَلْفَهُمْ وَّلَا يَحِيْطُوْنَ
 بِشَيْءٍ مِّنْ عِلْمِهٖ اِلَّا بِمَا شَاءَ وَسِعَ كُرْسِيُّهٗ
 السَّمٰوٰتِ وَالْاَرْضَ وَّلَا يَـُٔودُهٗ حِفْظُهُمَا وَهُوَ
 الْعَلِيُّ الْعَظِيْمُ . لِلّٰهِ مَا فِى السَّمٰوٰتِ وَمَا فِى
 الْاَرْضِ وَاِنْ تَبَدَّلَا مَا فِىْ اَنْفُسِكُمْ اَوْ تَخَفُوْهُ
 يَحْسِبْكُمُ اللّٰهُ فَيَغْفِرُ لِمَنْ يَّشَاءُ وَيُعَذِّبُ
 مَنْ يَّشَاءُ وَاللّٰهُ عَلٰى كُلِّ شَيْءٍ قَدِيْرٌ . اَمَنْ
 الرَّسُوْلُ بِمَا اَنْزَلَ اِلَيْهِ مِنْ رَّبِّهٖ وَالْمُؤْمِنُوْنَ كُلُّ
 اَمَنْ بِاللّٰهِ وَمَا لَيْكُمۡ وَاَنْتُمْ وَاَنْتُمْ وَاَنْتُمْ
 بَيْنَ اَحَدٍ مِّنْ رُّسُلِهٖ وَقَالُوْا سَمِعْنَا وَاَطَعْنَا

غُفْرَانَكَ رَبَّنَا وَإِلَيْكَ الْمَصِيرُ. لَا يَكْفِيكَ اللَّهُ
 نَفْسًا إِلَّا أَوْسَعَهَا لَهَا مَا كَسَبَتْ وَعَلَيْهَا مَا
 اكْتَسَبَتْ رَبَّنَا لَا تُؤَاخِذْنَا إِنْ نَسِينَا أَوْ أَخْطَأْنَا
 رَبَّنَا وَلَا تَحْمِلْ عَلَيْنَا إَصْرًا كَمَا حَمَلْتَهُ عَلَى الَّذِينَ
 مِنْ قَبْلِنَا رَبَّنَا وَلَا تَحْمِلْنَا مَا لَا طَاقَةَ لَنَا بِهِ
 وَاعْفُ عَنَّا وَاعْفُ لَنَا وَارْحَمْنَا أَنْتَ مَوْلَانَا فَانصُرْنَا
 عَلَى الْقَوْمِ الْكَافِرِينَ. شَهِدَ اللَّهُ أَنَّهُ لَا إِلَهَ إِلَّا هُوَ
 وَالْمَلَائِكَةُ وَأُولُو الْعِلْمِ قَائِمًا بِالْقِسْطِ لَا إِلَهَ إِلَّا
 هُوَ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ. إِنَّ الدِّينَ عِنْدَ اللَّهِ الْإِسْلَامُ
 قُلِ اللَّهُمَّ مَالِكُ الْمَلِكِ تُؤْتِي الْمَلِكَ مَنْ تَشَاءُ
 وَتَنْزِعُ الْمَلِكَ مِنْ تَشَاءُ وَتُعْزِزُ مَنْ تَشَاءُ وَتُذَلُّ
 مَنْ تَشَاءُ بِإِذْنِكَ الْخَيْرُ إِنَّكَ عَلَى كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ.
 تَوَلِّجُ اللَّيْلَ فِي النَّهَارِ وَتَوَلِّجُ النَّهَارَ فِي اللَّيْلِ وَتَخْرِجُ
 الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ وَتَخْرِجُ الْمَيِّتَ مِنَ الْحَيِّ وَتَرْزُقُ مَنْ

تَشَاءُ بِغَيْرِ حِسَابٍ . بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ
 قُلْ هُوَ اللَّهُ أَحَدٌ . اللَّهُ الصَّمَدُ . لَمْ يَلِدْ وَلَمْ
 يُولَدْ . وَلَمْ يَكُنْ لَهُ كُفُوًا أَحَدٌ . بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ
 الرَّحِيمِ . قُلْ أَعُوذُ بِرَبِّ الْفَلَقِ . مِنْ شَرِّ مَا خَلَقَ .
 وَمِنْ شَرِّ غَاسِقٍ إِذَا وَقَبَ . وَمِنْ شَرِّ النَّفَّاثَاتِ فِي
 الْعُقَدِ . وَمِنْ شَرِّ حَاسِدٍ إِذَا حَسَدَ . بِسْمِ
 اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ . قُلْ أَعُوذُ بِرَبِّ النَّاسِ
 مَلِكِ النَّاسِ . إِلَهِ النَّاسِ . مِنْ شَرِّ الْوَسْوَاسِ
 الْخَنَّاسِ . الَّذِي يُوَسْوِسُ فِي صُدُورِ النَّاسِ
 مِنَ الْغَيْبِ وَالنَّاسِ . بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ
 الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ . الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ . مَالِكِ
 يَوْمِ الدِّينِ . آيَاكَ نَعْبُدُ وَإِيَّاكَ نَسْتَعِينُ . اهْدِنَا
 الصِّرَاطَ الْمُسْتَقِيمَ . صِرَاطَ الَّذِينَ أَنْعَمْتَ عَلَيْهِمْ
 غَيْرِ الْمَغْضُوبِ عَلَيْهِمْ وَلَا الضَّالِّينَ . آمِينَ ... ۱ x

B. DOA SETELAIH SHALAT (DIBACA SETELAH WIRID-AN TERSEBUT DI ATAS

١- بِسْمِ اللّٰهِ الرَّحْمٰنِ الرَّحِیْمِ . الْحَمْدُ لِلّٰهِ رَبِّ الْعٰلَمِیْنَ
 حَمْدًا یُوَافِی نِعْمَهُ وَیُكافی فَرْیَدَهُ . اللّٰهُمَّ صَلِّ عَلٰی
 سَیِّدِنَا مُحَمَّدٍ وَعَلٰی اَهْلِ بَیْتِهِ وَسَلِّمْ . اللّٰهُمَّ صَلِّ
 صَلَاةً تُبَحِّثُنَا بِهَا مِنْ جَمِیْعِ الْاَهْوَالِ وَالْاَفَاتِ ،
 وَتَقْضِی لَنَا بِهَا جَمِیْعِ الْحَاجَاتِ ، وَتَطْهِّرُنَا بِهَا
 مِنْ جَمِیْعِ السَّیِّئَاتِ ، وَتَرْفَعُنَا بِهَا اَعْلٰی الدَّرَجَاتِ
 وَتُبَلِّغُنَا بِهَا اَقْصٰی الْغَایَاتِ ، مِنْ جَمِیْعِ
 الْخَیْرَاتِ ، فِی الْحَیَاةِ وَبَعْدَ الْمَمَاتِ .

٢- اللّٰهُمَّ اِنَّا نَسْأَلُكَ بِحَقِّ الْفَاتِحَةِ الْمُعْظَمَةِ
 وَالسَّبْعِ الْمَثَانِی اَنْ تَفْتَحَ لَنَا بِكُلِّ خَیْرٍ . وَاَنْ
 تُعَامِلَنَا مُعَامَلَتَكَ لِاَهْلِ الْخَیْرِ ، وَاَنْ تَجْعَلَنَا

- مِنْ كُلِّ بَرٍّ وَالْقَوْرَ بِالْجَنَّةِ وَالنَّجَاةَ مِنَ النَّارِ... ١٨
 ٦- اَللّٰهُمَّ اِنِّيْ اَعُوْذُ بِكَ مِنْ عَذَابِ جَهَنَّمَ وَمِنْ
 عَذَابِ الْقَبْرِ وَمِنْ فِتْنَةِ الْمَحْيَا وَالْمَمَاتِ وَمِنْ
 فِتْنَةِ الْمَسِيْحِ الدَّجَالِ ... ١٨
- ٧- اَللّٰهُمَّ اِنِّيْ اَعُوْذُ بِكَ مِنْ جَهْدِ الْبَلَاءِ وَدَرَكِ
 الشَّقَاءِ وَسُوْءِ الْقَضَاءِ وَشَهَاةِ الْاَعْدَاءِ... ١٨
- ٨- اَللّٰهُمَّ اِعْتَا عَلٰى ذِكْرِكَ وَشُكْرِكَ وَحُسْنِ
 عِبَادَتِكَ. رَبَّنَا ظَلَمْنَا اَنْفُسَنَا وَاِنْ لَمْ تَغْفِرْ
 لَنَا وَتَرْحَمْنَا لَنَكُوْنَنَّ مِنَ الْخٰسِرِيْنَ ... ١٨
- ٩- اَللّٰهُمَّ اَصْلِحْ لِيْ دِيْنِي الَّذِيْ هُوَ عِصْمَةٌ اَمْرِيْ
 وَاَصْلِحْ لِيْ دُنْيَايَ الَّتِيْ فِيْهَا مَعَاشِيْ وَاَصْلِحْ لِيْ
 اٰخِرَتِي الَّتِيْ اِلَيْهَا مَعَادِيْ وَاَجْعَلِ الْحَيَاةَ زِيَادَةً

٢- ثُمَّ إِلَى حَضْرَاتِ إِخْوَانِهِ مِنَ الْأَنْبِيَاءِ وَالرُّسُلِ
 وَالشُّهَدَاءِ وَالْأَوْلِيَاءِ وَالصَّالِحِينَ وَالصَّحَابَةَ
 وَالتَّابِعِينَ وَالْعُلَمَاءَ وَالْمُصَنِّفِينَ وَجَمِيعَ الْمَلَائِكَةِ
 الْمُقَرَّبِينَ خُصُوصًا سَيِّدَنَا الشَّيْخَ عَبْدِ الْقَادِرِ
 الْجِيلَانِيِّ الْفَاتِحَةَ ...

٣- ثُمَّ إِلَى جَمِيعِ أَهْلِ الْقُبُورِ مِنَ الْمُسْلِمِينَ وَالْمُسْلِمَاتِ
 وَالْمُؤْمِنِينَ وَالْمُؤْمِنَاتِ مِنْ مَشَارِقِ الْأَرْضِ إِلَى
 مَغَارِبِهَا وَبِحَرِّهَا خُصُوصًا آبَاءَنَا وَأُمَّهَاتِنَا
 وَأَجْدَادَنَا وَجَدَاتِنَا وَمَشَائِخِنَا وَمَشَائِخِ مَشَائِخِنَا
 وَلِمَنْ اجْتَمَعْنَا هُنَا بِسَبَبِهِ وَإِلَيْهِ الْفَاتِحَةَ ...

Untuk hadiah Al- Fatihah ditujukan ke lain-lainnya, supaya membuat sendiri, sebagaimana umumnya di masyarakat Nahdlatul Ulama (NU).

DAFTAR PUSTAKA

1. Alqur'an
2. Abbas, Siradjuddin KH *I'tiqad Ahlussunnah Wal Jama'ah*, Jakarta, pustaka Tarbiyah, 1969.
3. Abdullah, Tb. M. Amin Pedoman Pokok Dalam Kehidupan Keagamaan Berhaluan Ahlussunnah Wal Jama'ah, t.t, t.p. t.t.
4. Asy-Syurbasi, Ahmad Biografi Imam-imam Madzhab Hanafi, Syafi'i, Maliki dan Hambali, Jakarta, Mutiara, 1979.
5. Dharwis, Ilyas KH Gusdur NU dan Masyarakat Sipil, Yogyakarta, LKIS dan Pustaka Pelajar, 1994.
6. Ecip, S. Sinansari, *NU Khittah dan Godaan politik*, Bandung, Mizan, 1994.
7. Hasyim, A. Wahid KH. Mengapa Memilih NU, Konsepsi Tentang Agama, Pendidikan dan Politik, Jakarta, Inti Sarana Aksara, 1985.
8. Idris, Ahmad H, Dasar-dasar pokok Hukum Islam dan Aqidah Ahlussunnah Wal Jamaah, t.t, t.p, t.t.
9. Khudhori Bick Syekh Muhammad. Al, Ushul Al-Fiqh.
10. Muzadi, A. Muhtih KIH, NU dan Fiqih Kontekstual, Yogyakarta, LKPSIM NU, 1994.
11. Pengurus Besar NU, Hasil-hasil Keputusan Mukhtamar NU

- ke-28, Semarang, Al-Alawiyah, 1990.
12. _____ Nahdlatul Ulama Kembali ke Khinah 1926, Bandung, Risalah, 1985.
 13. Sitompul, Einar Martahan, NU dan Pancasila, Jakarta, Sinar Harapan, 1989.
 14. Anam, Choirul, Pertumbuhan dan Perkembangan Nahdlatul Ulama, Sala, Jatayu, 1985.
 15. Al-Bukhari, Abi Abdillah Muhammad bin Ismail. Al Bukhari bi Hasyiyah al-Sanadi, Juz 1, Indonesia, Maktabah Dar Ihya' al-Kutub al-Arabiyyah, t.t.
 16. Ad-Dimasyqi, Muhammad Jamaluddin al-Heasyimi, Maui-dhain al-Mu'minin, Indonesia, Dar Ihya'al kutub al-Arabiyyah, t.t.
 17. Dhofir, Zamahsyari, Tradisi Pesantren Studi Tentang Pandangan Hidup Kyai, Jakarta, LP3ES, 1992.
 18. Al-Ghazali, Abu Hamid Muhammad, Ih'ya Ulum Ad-Din, Juz IV, t.t., Dar Ihya'al-Kutub al-Arabiyyah, t.t.
 19. Sitompul, Einar Martahan, NU dan Pancasila, Jakarta, Pustaka Sinar Harapan, 1999.
 20. Hakim Agung, Perbandingan Agama, pandangan Islam Mengenai Kepercayaan Majusi, Shabi'ah. Yahidf, Kristen, Hindu dan Budha, Bandung, CV Diponegoro, 1985.
 21. Rifai, Perbandingan Agama Semarang, Wicaksana, 1994.
 22. Yunus, Mahmud, Sejarah Pendidikan Islam di Indonesia, Jakarta, Hidakarya Agung, 1979.
 23. Shiddiq, Ahmad, Khittah Nahdliydh, Surabaya, Balai Buku, 1979.
 24. Noer, Deliar, Gerakan Moderen Islam di Indonesia 1900-1942, Jakarta, LP3ES, 1990.
 25. Dhofrer, Zamakhshari, Tradisi Pesantren Studi Tentang Pandangan Hidup Kyai, Jakarta LP3ES, 1982.
 26. Pengurus Wilayah NU Jatim, Keputusan Muktamar NU, XXVII, Pondok Salafiyah Syafiyah Sukorejo Situbondo, 1984.
 27. Pengurus Besar NU, Hasil- hasil Muktamar Nahdlatul Ulama

- ke 28, Jakarta. PB Nahdlatul Ulama, 1989.
28. Thoyfoer, Mutiara Khittah Nahdlatul Ulama 1926, Surabaya, Persatuan. t.t.
 29. Pengurus Besar NU, Program Dasar pengembangan Nahdlatul Ulama, Lima Tahun Jakarta, 1980.
 30. Ma'luf Luis, at-Mutjifji al-Lughah wa al-Adab wa al-(ulum Beirut, al-Katsulikiyah, 1956.
 31. Osman A. Latif, Ringkasan Sejarah Islam, Jakarta, Wijaya, 1976.
 32. Abi Abdillah Muhamad bin Ismail Al-Bukhari, Juz Shohihar-Bukhari, III, Indonesia, Maktabah Dar Ihya, Al-Kutuba Arabia.
 33. Yusuf, Slamet Effendi, dkk, Dinamika Kaum Santri Menelusuri Jejak dan pergolakan internal, (Jakarta, CV Rajawali, 1983.

CURICULUM VITAE

Nama : DR. KH Ahmad Dimiyati Rosyid, MA
TTL : Sumbertebu, Bangsal, Mojokerto 16 Maret 1963

Orang Tua

Ayah : KH Rosyid
Ibu : Nyai Hj Karomah

Reputasi KH Rosyid :

1. Pendiri dan pemimpin PP Hidayatul Mubtadiin, Gelonggongan, Sumbertebu, Bangsal Mojokerto.
2. Guru/pendidik.
3. Pedagang (memiliki 2 kios di Pasar Sawahan).
4. Petani kaya raya yang memiliki berhektar-hektar sawah.
5. Peternak.
6. Dikenal sebagai sabilillah, mendermakan hartanya untuk umat.
7. Pergi haji tahun 1962.

Reputasi Hj. Karomah

1. Suka laku prihatin, berpuasa hampir sepanjang hidup.
2. Pimpinan Muslimat Ranting.

Putra-putri :

12 orang, 5 sudah meninggal, yang hidup:

1. Hj. Masfufah
2. Hj. Siti Halimah
3. KH Ahmad Dimyati Rosyid
4. Ahmad Syaifuddin Zuhri
5. H. Mukhlason
6. Moh. Zainuddin
7. Zainul Arifin

Pendidikan Gus Dim:

A. Pesantren

1. Ponpes Hidayatul Mubtaadiin, Gelonggongan, Sumbertebu, Bangsal.
2. Ponpes Darul Hikmah, Sawahan, Mojosari.
3. Ponpes Bahrul Ulum, Tambak Beras, Jombang (1981 dan 1982).
4. Ponpes An Najiah, Sidosermo, Surabaya (1,5 tahun).
5. Ponpes Al Haqiqi, Sidosermo (8 tahun).

B. Umum

1. MI
2. MTs Darul Hikmah dan SMP Darul Hikmah
3. MAN Mojosari (bintang pelajar, Ketua OSIS dan dapat beasiswa)
3. S1 (sarjana) di IAIN Sunan Ampel, Surabaya
4. S2 (magister) di IAIN Sunan Kalijaga, Yogyakarta, 1995
5. S3 (doctor) di IAIN Sunan Kalijaga, Yogyakarta, 2002

Aktivitas Lingkungan NU

1. IPNU Bangsal
2. PMII Surabaya

Non NU

1. Kosgoro Surabaya (1983)

2. Golkar (pernah menjadi anggota DPRD Kabupaten Mojokerto 1992-1997)
3. Persatuan Mubaligh Jatim (Ittihadul Mubalighin)
4. Aktif di Masjid Kembang Kuning (Mubaligh Surabaya)

Kekiaian

1. Kader KH Khusaeri, pimpinan PP Darul Hikmah, Sawahan Mojosari.
2. Hijrah ke Tuwiri membangun pondok dengan modal 5 santri (1996).
3. Ketua MUI Kabupaten Mojokerto sejak 1995 hingga sekarang.
4. Setiap tahun menghajikan dan mengumrohkan kiai di wilayah Kabupaten Mojokerto.

Usaha

Pimpinan Ar Roudlah Grup yang bergerak di berbagai sektor usaha

1. Armada angkutan sirtu
2. Armada rental mobil
3. Bimbingan Haji, Haji Plus dan umrah
4. Koperasi Laa Tansa
5. BPR Syariah
6. Pertanian
7. Peternakan

